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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRESENTACIÓN DE LIBRO  
 
PRESENTA IEEQ LIBRO SOBRE EL DERECHO AL VOTO EN PRISIÓN PREVENTIVA  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó el libro ‘Voto en prisión preventiva’, coordinado por 
el Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles, en el Auditorio José Arana Morán de la Facultad de Derecho 
de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). Al moderar el evento, el Consejero Electoral explicó que la obra 
aborda el tema del reconocimiento del derecho al voto activo de quienes se encuentran en prisión, sin sentencia 
condenatoria, desde el enfoque de la autoridad administrativa, la judicatura y la academia.  El Director de la 
Facultad de Derecho, Édgar Pérez González, agradeció al IEEQ por involucrar a la comunidad universitaria en la 
discusión de temas relevantes, no solo en materia electoral, sino para la vida política y social del país.  Por su parte, 
el Director del Instituto de Estudios Constitucionales del Estado de Querétaro, Rogelio Flores Pantoja, señaló la 
necesidad de ajustar las normas jurídicas a la realidad, a fin de garantizar el ejercicio de los nuevos derechos; 
además, agradeció al organismo electoral por aportar al debate público en asuntos de interés para la ciudadanía. 
En su intervención, la Magistrada Presidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado (TSJ), Mariela Ponce Villa, 
consideró que la obra es de suma importancia, al tiempo que resaltó la pertinencia de una reforma constitucional 
sobre el tema y un cambio en la visión restrictiva que obstaculiza la reinserción social.  La Consejera Electoral de 
Instituto Nacional Electoral (INE), Dania Paola Ravel Cuevas, destacó que es imperativo restituir un derecho que 
no debió suspenderse, así como garantizar el voto universal como un derecho humano, bajo el principio de la no 
discriminación. La colaboradora del libro detalló algunos retos para la implementación del voto en prisión 
preventiva, en todo el país en 2024, como la observación electoral dentro de los centros penitenciarios y el 
derecho de acceso a la información de las y los detenidos.  A la presentación asistieron la Consejera Presidenta del 
Instituto, Adriana Sánchez Núñez; las Consejeras Electorales María Pérez Cepeda, Rosa Martha Gómez Cervantes y 
Karla Isabel Olvera Moreno; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra y José Eugenio Plascencia Zarazúa; 
el Secretario Ejecutivo, Carlos Alejandro Pérez Espíndola; integrantes del IEEQ, estudiantes y público interesado.  
La obra, coeditada con Tirant lo blanch (México, 2021), cuenta con el prólogo de Leonardo Valdés Zurita y textos 
de: Carlos Ernesto Alonso Beltrán, Constancio Carrasco Daza, Dania Paola Ravel Cuevas, Fabiola Martínez Ramírez, 
Felipe Alfredo Fuentes Barrera, Felipe de la Mata Pizaña, Pedro Salazar Ugarte, Roberto Zozaya Rojas y Roselia 
Bustillos Marín; la consulta del libro es gratuita en: https://cutt.ly/XTFDnS9.  
 
https://www.sinpermisoqro.mx/presenta-ieeq-libro-sobre-el-derecho-al-voto-en-prision-preventiva/ 
 
https://lalupa.mx/2021/11/23/presenta-ieeq-libro-sobre-el-derecho-al-voto-en-prision-preventiva/ 
 
ELECCIONES DE AUTORIDADES AUXILIARES 
 
ATENDERÁN INCONFORMIDADES DE ELECCIÓN DE AUTORIDADES MUNICIPALES 
Por Isela Cruz 
Luego de que este domingo se realizarán las elecciones de autoridades auxiliares en el municipio, el 
alcalde, Roberto Cabrera Valencia reconoció que se atenderán las inconformidades de la ciudadanía, ante diversas 
situaciones que se pudiesen haber registrado. Destacó la participación y colaboración del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), al afirmar que con ello se fortalecen las acciones democráticas del municipio, 
además de que calificó como tranquilo la jornada de elección. “De la comunidad de La llave de algunas personas 

https://cutt.ly/XTFDnS9


 
 

MIÉRCOLES 24 DE NOVIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 2 

 

que participaron, les estaremos atendiendo, los vamos a escuchar y bueno hay que reconocer muchísimo al 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro que ha fortalecido un proceso democrático para la vida de todos los 
sanjuanenses”, afirmó. El edil sanjuanense señaló que en todas las comunidades el proceso se llevó a cabo con 
transparencia, sin embargo, si se han presentado inquietudes, como en el caso de La Llave, donde ciudadanos van a 
interponer un recurso por los resultados. 
 
https://www.cronicaregional.com.mx/san-juan-del-rio/atenderan-inconformidades-de-eleccion-de-autoridades-
municipales 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
  
MARKO CORTÉS DESIGNA A MARCOS AGUILAR COMO VOCERO DEL PAN 
El presidente nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza, nombró al dos veces diputado federal y ex alcalde de 
Querétaro, Marcos Aguilar Vega, como Vocero del Comité Ejecutivo Nacional. Cortés Mendoza agradeció al ex 
diputado federal y expresidente Municipal de Querétaro por haber aceptado asumir esta responsabilidad y confío 
en la experiencia política del nuevo Vocero para fortalecer al partido. (DQ, N, PA, EUQ) 
 
PRI 
 
PRI DEBE SER VOZ CRÍTICA: MARIANO 
Se llevó a cabo la tercera mesa temática, “Prospectiva del Partido”, rumbo a la XXIII Asamblea Nacional del PRI, 
donde se contó con la destacada participación de Mariano Palacios, expresidente nacional del PRI, donde en 
primer lugar manifestó que el Revolucionario Institucional desde su fundación tuvo la visión para adelantarse a su 
tiempo, con ideas, trabajo, pero sobre todo plasmando en sus documentos básicos, donde lo que prevalecía era la 
gran cercanía con la sociedad. (N, PA) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ABORTAN EL PLAN DE SEGUNDO PISO TRAS CONSULTA 
El consenso que hubo con organizaciones y expertos fue que no habrá obra del segundo piso en 5 de Febrero, 
aseveró Fernando González, titular de la SDUOP. (DQ, principal) 
 
N: INVIABLE 2º PISO 
El titular de la SDUOP, Fernando González, anunció que el proyecto del 2º. piso en la 5 de Febrero no se realizará, 
ante el consenso de técnicos, arquitectos, ingenieros civiles, consultores, expertos en movilidad y ciudadanía por la 
falta de viabilidad del proyecto. (N, principal) 
 
AM: DISTRITO CORREGIDORA REQUERIRÁ 100 MDP 
Para el desarrollo del proyecto Distrito Corregidora, la Administración municipal requiere una inversión de 
alrededor de 100 millones de pesos, indicó el presidente municipal Roberto Sosa. (AM, principal) 
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EUQ: CRISIS FRENA FRECUENCIA DE LAS RUTAS DE QROBÚS 
El gobernador Mauricio Kuri analiza mecanismos para eficientar servicios de transporte público; empresa tiene 
más de un año en números rojos por la pandemia. Necesitamos un servicio de primera, dice. (EUQ, principal) 
 
CQRO: APRUEBAN LEY DE INGRESOS PARA 2022 EN LA CAPITAL; DESTACA NAVA FINANZAS SANAS 
En sesión ordinaria de cabildo, con 12 votos a favor de los regidores que conforman el ayuntamiento, se aprobó la 
iniciativa de “Ley de ingresos del municipio de Querétaro para el ejercicio fiscal 2022”, por 5 mil 350 millones de 
pesos, lo que significa un incremento global del   con respecto al 2021. De dicho monto, el 59 % corresponde a 
ingresos propios.  (CQRO, principal) 
 
PA: ESTAMOS EN TOP DE ACCIDENTES FATALES 
Los últimos datos proporcionados por el INEGI en cuanto a la tasa de víctimas mortales por accidentes de tránsito 
en zonas urbanas, por cada 100 mil habitantes, ubican a Querétaro en la tercera posición. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PARTICIPA GOBERNADOR EN LA ASAMBLEA GENERAL DEL IMSS REALIZADA EN PALACIO NACIONAL   
El gobernador Mauricio Kuri participó en la 112 Asamblea General Ordinaria del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), en Palacio Nacional, donde el director general, Zoé Robledo Aburto presentó el informe de labores y 
programa de actividades 2021-2022 del Instituto y se reconoció a las y los trabajadores por su labor durante la 
pandemia por COVID-19, así como por su trayectoria. (DQ, N) 
  
NECESARIA INTERVENCIÓN DE LA FEDERACIÓN EN LA 57: MAURICIO KURI  
Tras llevar casi dos años de trabajos la carretera 57, sobre todo en el tramo que comprende de Palmillas a Loma 
Linda, y que estos se vean interminables, el gobernador del estado de Querétaro, Mauricio Kuri, pedirá a través de 
los diputados federales hacer presión para que se agilice el término de la obra. El mandatario estatal, señaló que 
hay una gran preocupación de su parte para intervenir en esta carretera, pues es un de las más importantes, pero 
también de las más peligrosas, y por ello es necesario que la federación tome cartas en el asunto, pues a diario se 
registran fuertes accidentes en donde lamentablemente también se pierden vidas. (N) 
  
SUBEN MUERTES Y CASOS POR COVID-19 EN QUERÉTARO EN 24 HORAS; 12 CONTAGIOS Y 18 DEFUNCIONES 
En Querétaro, dos hombres -de 49 y 60-, y una mujer de 83 años, sin comorbilidad, así como siete hombres -de 34, 
35, 39, 49, 56, 60 y 88-, y ocho mujeres -de 38, 61, dos de 65, 72, 77, 87 y 92 años-, con diversas comorbilidades, 
que se encontraban hospitalizados, fallecieron a causa de COVID-19. En el estado se suman 12 casos de la 
enfermedad; se trata de cinco mujeres y siete hombres. El registro acumulado es de 99 mil 387 casos; 51% son 
mujeres y 49% son hombres. Se dio de alta sanitaria a 56 pacientes, con lo que se tiene un registro de 92 mil 910 
altas (93.48%). (N) 
 
SE HAN PRESENTADO 2 BROTES DE COVID-19 EN ESCUELAS: SECRETARÍA DE SALUD  
Se han registrado dos brotes de Covid-19 en escuelas de Querétaro, los cuales han sido atendidos correctamente, 
informó José Hernández, Responsable Estatal del Reglamento Sanitario Internacional de la Secretaría de Salud. 
Reportó que estos brotes fueron controlados a tiempo, lo cual permitió que no se extendieron los contagios entre 
los maestros, directivos, personal de apoyo y los alumnos.  También, señaló que desde el 30 de agosto, cuando 
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comenzaron a regresar las clases presenciales al estado, ya se han confirmado 497 casos de Covid 19 en los centros 
educativos. (N, AM, EUQ) 
 
REGRESO A CLASES DEJA 497 CONTAGIOS 
Desde el regreso a clases presenciales hace casi tres meses, se han detectado 497 casos positivos que representa 
1.03% del total de personas que han retornado a las aulas, indicó el deje del Reglamento de Sanitario 
Internacional, José Hernández. Precisó que a clases han regresado 730 escuelas en el estado, que representan 81 
mil 460 personas entre estudiantes, docentes y personal administrativo. (DQ) 
 
VAN TRES CASOS DE INFLUENZA EN QUERÉTARO Y UN AVANCE DEL 27% EN VACUNACIÓN: SESEQ 
La vacunación de influenza tiene un avance del 27.02%, que representan 148 mil 992 dosis aplicadas para los 
grupos vulnerables apuntó José Hernández, jefe del Reglamento Sanitario Internacional de la secretaría de Salud 
del estado. Indicó que la meta estimada para el estado es de 551 mil 402 dosis en todo el estado, principalmente 
para grupos blancos. (DQ, N) 
  
REPORTAN BROTES DE COVID EN ESCUELAS 
Reporta la Secretaría de Salud la presencia de 2 brotes del virus COVID-19 en escuelas de Querétaro. El 
Responsable Estatal del Reglamento Sanitario Internacional, José Hernández Puga detalló que se lograron 
identificar a tiempo los casos y fueron controlados. Aunado a ello, informó que la entidad reporta 497 casos de 
COVID-19 en escuelas que regresaron a clases presenciales.  (CQRO, PA) 
 
PAREJA HOMOSEXUAL YA TRAMITA UNA ADOPCIÓN 
Al menos una pareja del mismo sexo se encuentra en proceso para adoptar un menor de edad en el estado de 
Querétaro, dio a conocer Óscar Gómez, director del SEDIF, quien aclaró que se han presentado otros casos que no 
se han concretado por desistimiento o por no cumplir con los requisitos establecidos. (DQ) 
  
DESCARTAN SEGUNDO PISO EN 5 DE FEBRERO 
A raíz de los foros ciudadanos en los que expertos en materia de movilidad, ecología, ingeniería civil y ciudadanía 
en general expresaron su opinión y expusieron sus contrapropuestas, ha quedado descartado el proyecto del 
segundo piso para la avenida 5 de febrero. Lo anterior, fue dado a conocer por Fernando González, titular de la 
SDUOP, quien reconoció que el rechazo a dicha obra fue unánime ““Una de las determinaciones que se tomó fue ‘no 
al segundo piso’, la mayoría de la gente dice que no al segundo piso como una opción, fue un consenso 
generalizado”, dijo el funcionario. (PA) 
 
SEDESU APOYA LA INTERNACIONALIZACIÓN DE LAS PYMES QUERETANAS 
El titular de la SEDESU, Marco Del Prete, encabezó la entrega de reconocimientos a las empresas que participaron 
en los programas para la internacionalización de PyMEs queretanas: “Expo Internacional de Importaciones de 
China CIIE” y “Digitalización a través de la plataforma Alibabá”. (DQ, EUQ) 
  
23 EMPRESAS QUERETANAS BUSCAN ALIANZAS INTERNACIONALES 
Veintitrés empresas queretanas con productos en los rubros de alimentos, textiles y cosméticos participaron tanto 
en la Expo Internacional de Importaciones de China CIIE 2021 como en la introducción de productos para 
comercializar en la plataforma digital Alibaba. En la ceremonia encabezada por Marco Del Prete, titular de la 
SEDESU en la que se entregaron reconocimientos a las empresas que participaron en los programas para la 
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internacionalización de pymes queretanas, dijo que gobierno del estado trabaja en generar las condiciones para 
que las empresas locales sean más competitivas y puedan exportar sus productos a través de la profesionalización, 
capacitación y vinculación con otras empresas. (CQRO) 
  
TITULAR DE SEDESU SE REUNIÓ CON REPRESENTANTES DE NAVARRA 
La SEDESU busca generar áreas de colaboración entre Querétaro y otros países, por ello, su titular Marco Del Prete 
se reunió con una delegación de representantes de Navarra, España, misma que estuvo encabezada por su 
consejero de Desarrollo Económico y Empresarial, Mikel Irujo Amezaga. En el encuentro se habló de los sectores 
que son estratégicos para ambos lugares, las áreas de interés para colaborar, así como las posibilidades de 
establecer trabajo conjunto que beneficie tanto a nuestro estado como a Navarra. (N, AM) 
  
2021 CERRARÁ CON 900 MIL PASAJEROS EN EL AEROPUERTO 
El año 2021 cerrará con un estimado de 900 mil operaciones de pasajeros en el AIQ, que es un 80 % más en 
comparación con el año anterior, cuando se frenó la economía por la pandemia de COVID. Así lo informó el 
secretario de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete, quien agregó que en materia de carga es probable que se 
superen los números de 2018, que ha sido —hasta ahora— el mejor año en el sector para Querétaro. (AM) 
  
15 MIL PERSONAS HAN APROVECHADO CONDONACIÓN DE MULTAS EN VERIFICACIÓN VEHICULAR 
Marco del Prete, titular de la SEDESU, informó que, del 1 de octubre al 21 de noviembre, 15 mil personas se han 
beneficiado con el programa de condonación de multas en la verificación vehicular para el primero y segundo 
semestres de 2021. (CQRO) 
 

PODER LEGISLATIVO 
  
PROPONE GILBERTO REGISTRO PÚBLICO DE AGRESORES SEXUALES 
4.5 millones de menores de edad son abusados sexualmente en México, cada año. Es una cifra altísima esta 
estimación que realiza la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) y, entre más de 30 
países, nos coloca en el primer lugar de esta problemática”, señaló el senador Gilberto Herrera al presentar una 
iniciativa para crear el Registro Público de Agresores de Abuso Sexual Infantil. El senador queretano por el Grupo 
Parlamentario de Morena explicó que, aunado a la incorporación en este registro de agresores, es necesario que se 
pierda la titularidad de bienes que hayan sido dedicados al abuso o explotación sexual de menores de edad; así 
como la pérdida de la patria potestad, tutela o la custodia en casos de abuso, así como el establecimiento de 
restricciones a extranjeros identificados en registros similares en otras latitudes del mundo. (PA) 
 
PROMOVERÁN ACCIÓN DE INCONSTITUCIONALIDAD EN CONTRA DE ACUERDO DEL PRESIDENTE 
Los diputados federales del PAN, del PRI y del PRD promoverán una acción de inconstitucionalidad ante la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para impugnar el acuerdo que declara de “interés público y 
seguridad nacional” proyectos y obras del Gobierno de México de diversos sectores. Así lo confirmó el legislador 
federal por Querétaro Felipe Fernando Macías, quien aseveró que dicho acuerdo, que ya fue publicado en el "Diario 
Oficial de la Federación" (DOF), viola muchos preceptos constitucionales, entre ellos, el que establece que todo 
acto de gobierno debe estar motivado y fundamentado; además, afirmó que vulnera el derecho al acceso a la 
información pública. (CQRO) 
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PIDEN LEY DE MASCULINIDADES SALUDABLES PARA PREVENIR VIOLENCIA DE GÉNERO EN QUERÉTARO 
"Diputados deben legislar con perspectiva de género y masculinidades saludables para promover la 
responsabilidad incluyente, afectiva, pacífica y reproductiva entre los hombres" juventudes SOS discriminación 
internacional Querétaro y del observatorio juvenil por la no discriminación Querétaro (OJQ). "Se necesita 
desnormalizar que el poder se ejerce con violencia y normalizar el uso del poder en positivo para la construcción 
de masculinidades saludables que permiten a los hombres establecer relaciones libres de machismo y cualquier 
otra forma de violencia" SOS discriminación internacional Querétaro. (AM) 
  
PUGNA PAUL OSPITAL CARRERA POR GENERAR ESCUELAS INCLUYENTES 
Todas las escuelas deben ser incluyentes, por lo que deberán adecuarse a los alumnos con discapacidad, 
aprovechando el programa de rehabilitación anunciado por el gobierno estatal; dejó en claro el diputado del PRI, 
Paul Ospital. Dentro del “Lunes de Propuestas”, el legislador priista señaló que de acuerdo con datos de USEBEQ, 
en el estado hay alrededor de medio millón de alumnos de educación primaria y secundaria, con alguna 
discapacidad, por lo que dijo, es importante que todos los espacios estén adaptados para su adecuado desarrollo y 
movilidad. (PA) 
 

MUNICIPIOS 
  
MUNICIPIO DE QUERÉTARO Y EL TSJ PROMUEVEN JUSTICIA ALTERNATIVA 
Al participar en la firma de un nuevo convenio de colaboración con el TSJ del estado, el Presidente Municipal de 
Querétaro, Luis Nava, reafirmó el compromiso de su administración para difundir, fomentar y promover métodos 
alternativos para la solución pacífica de controversias entre los ciudadanos y avanzar en la construcción de la 
ciudad que queremos. (DQ, N, PA) 
  
NO HABRÁ AUMENTO DE IMPUESTOS EN EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO PARA EL 2022 
En sesión Ordinaria de Cabildo, el H. Ayuntamiento de Querétaro aprobó la Iniciativa de Ley de Ingresos del 
Municipio de Querétaro para el Ejercicio Fiscal 2022, con un total de 5 mil 350 millones de pesos, de los cuales 
aseguró el Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, el 59 % son ingresos propios, gracias a la confianza de la 
ciudadanía con el pago de sus impuestos, y que también permite no incrementarlos, ni crear nuevas obligaciones. 
(DQ, N) 
  
SE CAPACITA MUNICIPIO DE QUERÉTARO EN ASUNTOS INTERNACIONALES 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava ,participó en la reunión virtual que organizaron la Dirección 
General de Coordinación Política de la Secretaría de Relaciones Exteriores y la Coordinación de Asuntos 
Internacionales del Estado de Querétaro, que tuvo el objetivo de orientar la participación de los estados y 
municipios en asuntos de política exterior de nuestro país, y que puedan derivar en políticas públicas novedosas y 
de impacto, que mejoren las condiciones de vida de la población y sus territorios. (DQ, N) 
 
RECHAZA GRUPO DE MORENA EN EL AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO LA LEY DE INGRESOS 2022 
El Grupo de Regidoras y Regidores de Morena rechazó la Ley de Ingresos 2022, tras solicitar la eliminación del 
artículo segundo transitorio del acuerdo, en el que se autoriza a la Secretaría de Finanzas a realizar todas las 
adecuaciones necesarias que se requiera en el manejo financiero de la administración. (ADN) 
  
 



 
 

MIÉRCOLES 24 DE NOVIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 7 

 

MUNICIPIO DE QUERÉTARO TIENE LISTOS 26 REFUGIOS TEMPORALES PARA LA TEMPORADA INVERNAL 
Autoridades del municipio de Querétaro señalaron que ya tienen 26 inmuebles habilitados como refugios 
temporales con capacidad para albergar a 3 mil 850 personas en caso de contingencia; señaló, el director de la 
CMPC, Francisco Ramírez. De septiembre del 2021 al mayo del 2022 se presenta la temporada invernal, por lo que 
las autoridades municipales a través de la Coordinación Municipal de Protección Civil ya se encuentran trabajando 
en estrategias de prevención para evitar que las bajas temperaturas que se prevén afecten a la población. (N, AM) 
  
QUERÉTARO, TERCERA CIUDAD MÁS COMPETITIVA DEL PAÍS: IMCO 
Querétaro se coloca como la tercera ciudad con más de un millón de habitantes más competitiva a nivel nacional 
de acuerdo al Índice de Competitividad Urbana 2021 del IMCO. La ciudad de Querétaro se posicionó por debajo de 
Valle de México y Guadalajara y por encima de Monterrey y Mérida con una adecuada competitividad. A partir del 
análisis de 69 indicadores agrupados en 10 subíndices, el índice evalúa a 69 ciudades. (N, AM, EUQ) 
 
COMPETIRÁ CAPITAL EN EL TURISMO DE ROMANCE 
Buscará el municipio de Querétaro posicionarse como uno de los principales destinos turísticos de romance del 
país, tras participar en el Tianguis Turístico 2021 que se realizó en Mérida, Yucatán, informó la secretaria de 
Turismo, Alejandra Iturbe. (DQ, AM) 
  
DICIEMBRE DEJARÍA 193 MDP EN LA CAPITAL 
El municipio de Querétaro estima cerrar el año con una derrama económica de 193 mdp por la temporada 
vacacional del mes de diciembre, señaló la secretaria de Turismo, Alejandra Iturbe. Indicó que para esta 
temporada se espera una ocupación hotelera de entre 40 y 45% y la llegada de 8 mil 970 turistas noche para fin de 
año; mientras que el año anterior, la ocupación del cierre fue de solo un 23%. (DQ, N, CQRO) 
  
REABREN DOS HOTELES EN LA CAPITAL 
La titular de la Secretaría de Turismo en la capital, Alejandra Iturbe, informó que dos hoteles que habían cerrado 
durante la pandemia de COVID-19, reabrirán sus puertas para la temporada de fin de año. Con ello, la ciudad 
vuelve a contar con 10 mil 994 habitaciones disponibles con la operación de 194 hoteles. (AM) 
  
PARQUE NAVIDEÑO OPERA SIN PERMISOS MUNICIPALES; PODRÍA SER CLAUSURADA 
A través de redes sociales se dio a conocer que el equipo de inspectores de El Marqués, Querétaro se encuentra en 
el Viñedo Finca Ancestra valorando la posible clausura del evento publicitado como “Navidad Ancestra” ante 
posibles irregularidades con la licencia de funcionamiento y la venta de alcohol embotellado sin permiso. 
Aparentemente dicho evento no cuenta con licencia de funcionamiento, obtención del visto bueno de Protección 
Civil, sellos foliados del boletaje, ni solicitud al ayuntamiento de dicho evento. Autoridades del Municipio de El 
Marqués indicó que en breve emitirá un comunicado. (DQ) 
  
ANUNCIA SOSA ARCOS LECTORES EN FRONTERA 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, anunció que como parte de las estrategias de seguridad en 
unos días más se instalarán arcos lectores en los accesos a la demarcación. Se trata, dijo, de una inversión 
municipal por más de 15 mdp. (DQ) 
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ANALIZA EL MUNICIPIO DE CORREGIDORA SOLICITAR UN CRÉDITO 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, informó que se encuentran en el análisis para solicitar un 
crédito por 120 millones de pesos, con finalidad ejecutar obras que requiere la ciudad. Detalló que actualmente 
tienen una deuda de 30 millones de pesos y cuentan con finanzas sanas para poder cumplir con el compromiso de 
pago. (N) 
  
MOVILIZACIÓN POR FUGA DE GAS EN LOMA ALTA, EN SAN JUAN 
Derivado de un reporte que señalaba una fuga de gas de un tanque de 45 kilogramos dentro un departamento del 
fraccionamiento Loma Alta, en San Juan del Río, Bomberos Voluntarios y personal de Protección Civil acudieron al 
lugar, para así evitar algún incidente de mayor gravedad. (N) 
  
PREMIO A TX COMO DESTINO GASTRONÓMICO 
Municipio de Tequisquiapan fue galardonado y reconocido como tercer destino gastronómico a nivel nacional y 
segundo como ruta arte queso y vino, dio a conocer el presidente municipal Antonio Mejía, resaltar la participación 
de este pueblo mágico en el tianguis turístico recién realizado en Mérida Yucatán. (ESSJR) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
HAY CERTEZA EN EL DEBER CUMPLIDO ANTE LA PANDEMIA 
En la 112 Asamblea General Ordinaria, el director general del IMSS, Zoé Robledo afirmó que la mejor etapa de la 
institución está en el porvenir, en un futuro con bienestar para convertirlo en el eje del acceso universal a la salud 
y abrir las puertas de la seguridad social a trabajadoras del hogar y trabajadores independientes, afirmó Ante el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, quien clausuró los trabajos de la 112 Asamblea General, Zoé Robledo 
señaló que el IMSS enfrentó la pandemia por COVID-19 con el apoyo y confianza del titular del Ejecutivo federal 
“que nos mantuvieron de pie, a la altura de las circunstancias y con posibilidades de anunciar que la mejor etapa 
del IMSS está en el porvenir”. (PA) 
  
ANTE COVID, HASTA 15 % DE LOS MÉDICOS SOLICITÓ JUBILARSE O CESÓ SU ACTIVIDAD 
Entre 10 y 15 % del personal médico a nivel particular e institucional solicitó su jubilación o se separó de sus 
actividades durante el inicio de la pandemia por Covid-19. El vicepresidente del Colegio Médico de Querétaro, 
Rodrigo González explicó que se trató de médicos mayores de 55 años, la mayoría con obesidad o con 
comorbilidades, quienes optaron por retirarse ante el riesgo de complicaciones en su salud por Covid-19. (CQRO) 
 
LA UAQ YA TRABAJA EN SEGUNDA VERSIÓN DE VACUNA QUIVAX 
La rectora de la UAQ, Teresa García, informó que trabajan en la segunda versión de la vacuna QUIVAX contra el 
COVID-19, y esperan que en el segundo semestre del año ya se pueda trabajar con seres humanos. Recordó que 
este biológico contempla la cepa original, pero también la protección para seis variantes, como es el caso de la 
Delta; el próximo paso es probar con animales y, en el siguiente año, con seres humanos. (PA) 
 
ESTAMOS EN TOP DE ACCIDENTES FATALES 
Los últimos datos proporcionados por el INEGI en cuanto a la tasa de víctimas mortales por accidentes de tránsito 
en zonas urbanas, por cada 100 mil habitantes, ubican a Querétaro en la tercera posición con 7.0 hechos, solo por 
debajo de Chihuahua con 7.7 y Sinaloa que registra 8.8 accidentes. Posiciones más abajo están Sonora (6.5) y 
Zacatecas (5.9). De los 10 mil 50 accidentes vehiculares que se registraron en 2020 en Querétaro, 166 terminaron 
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con al menos una persona fallecida. Cabe destacar que, en el 2019, se registraron 13 mil 402 hechos de tránsito. La 
disminución la atribuye el Instituto Nacional de Geografía e Historia a la baja movilidad por la pandemia. En lo que 
se refiere a víctimas heridas, se tiene que en el 2020 hubo mil 351 personas heridas en accidentes vehiculares en 
Querétaro. (PA) 
  
JORNADA VIOLENTA DEJA 24 MUERTOS 
Durante el lunes y la mañana de este martes, una jornada violenta ha dejado al menos 24 muertos en el Corredor 
Industrial de Guanajuato. En la zona de Apaseos, cerca de la frontera con Querétaro, sujetos armados asesinaron a 
nueve personas; cinco personas murieron en Celaya, dos en Irapuato y dos en León. En Tarimoro, Juventino Rosas, 
Acámbaro, San Francisco del Rincón, Villagrán y Salamanca se presentó un asesinato en cada localidad. De acuerdo 
con reportes, no hubo detenidos en ninguno de estos hechos y solamente se abrieron las carpetas de investigación 
correspondientes. (PA) 
  
EL “BUEN FIN” DEJÓ DERRAMA DE 109 MILLONES DE PESOS EN SAN JUAN DEL RÍO 
En conferencia de prensa el Presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Eduardo Prado, dio a conocer los 
resultados del buen fin en San Juan del Río, el cual calificó de exitoso este evento al rebasar la expectativa que se 
tenía. 85 millones de pesos era la proyección que se tenía y los resultados finales dieron una derrama económica 
de 109 millones, después de los 7 días de actividad económica. (ESSJR) 
 
CUESTA DE ENERO EN NOVIEMBRE 
Aceite y pollo son solo algunos de los productos de la canasta básica que han registrado alza en sus precios, 
informó el presidente de la Canaco, Fabián Camacho, al señalar que al cierre del año se han identificado un impacto 
inflacionario de entre el 4 y 8%. (DQ) 
  
APRUEBA CANACO QUE SE ESCUCHE A ESPECIALISTAS 
El presidente de la Canaco en Querétaro, Fabián Camacho, celebra que el Gobierno estatal haya escuchado a los 
profesionistas de la construcción y decidiera cancelar el proyecto para construir un segundo piso en la avenida 5 
de Febrero, tal como lo anunció el secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando González Salinas. 
(AM) 
 
ESPERAN QUE REPRESENTANTES DE ORGANIZACIONES CUENTEN CON EL PERFIL Y LOS CONOCIMIENTOS 
En un ejercicio de transparencia y rendición de cuentas, el IMQ debe detallar los criterios que consideró para elegir 
a la terna para integrar el Sistema Estatal para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las 
Mujeres; así lo señaló la representante de la Asociación Queretana de Educación para las Sexualidades Humanas, 
AC, (Aquesex), Alejandra Martínez.  (CQRO) 
  
INVERTIRÁN 30 MDD PARA EDIFICIOS INTELIGENTES 
El próximo año comenzará la construcción de tres torres de departamentos inteligentes en el estado de Querétaro 
que operarán a base de energías renovables. La inversión para la construcción será de 30 millones de dólares. La 
ciudad de Querétaro reporta uno de los mayores niveles de crecimiento en Latinoamérica, razón por la que 
distintas empresas y capitales extranjeros buscan consolidarse en el territorio, dijo Daniel Miranda, CEO de Grupo 
Velta, empresa que desarrollará el proyecto de infraestructura. (AM) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
  
EXPEDIENTE Q “TRANSPARENTES” 
Por Adán Olvera  
En el Diario Oficial de la Federación (DOF), el Ejecutivo federal publicó el acuerdo que declara de interés público y 
seguridad nacional la realización de proyectos y obras a cargo del Gobierno de México. Los proyectos de 
infraestructura del Gobierno federal considerados como emblemáticos, además de ser criticados por su elevado 
costo al erario o por los beneficios que podría generar, son señalados por los daños ambientales que ocasionan a 
corto y mediano plazo. En México, en la obra pública se tiene la sospecha que no es transparente, situación que 
está vinculada a la forma en la que el gobierno realiza las contrataciones y hay grandes sospechas que ahí es dónde 
está el negocio y la forma de enriquecerse desde un cargo público; se trata de un grave problema estructural, que 
en el fondo mantiene la corrupción, a través de adjudicaciones directas, licitaciones simuladas y “moches”. 
Ejemplos con sospecha hay varios: La mega biblioteca Vasconcelos, un monumento a la falta de planeación y 
corrupción. 954 millones de pesos casi a la basura, fue inaugurada en mayo de 2006 por Vicente Fox, un año 
después fue cerrada por filtraciones de agua. La autoridad detectó 36 irregularidades en su construcción y emitió 
13 averiguaciones contra servidores públicos del gobierno federal. Costó más de 32 millones de pesos más para 
repararla. La refinería del “Bicentenario” en Hidalgo fue el mayor proyecto inconcluso del gobierno de Felipe 
Calderón, entre 2008 y 2014 se gastaron 9 mil millones de pesos y sólo se construyó la barda perimetral de 14.7 
kilómetros, el único vestigio de ese anuncio que nunca se concretó. En 2014 el gobierno federal canceló 
definitivamente la obra por “falta de rentabilidad”. El gobierno de López Obrador ha puesto bajo llave, reservando 
por 5 años, los documentos de proyectos y casos clave que marcan hasta ahora su gobierno; las obras al ser la 
seguridad nacional una de las causales de reserva de información, prevista en el artículo 110, fracción I, de la ley 
federal de transparencia y acceso a la información pública, las dependencias y entidades de la administración 
pública federal. Viva México, cuando hay duda, es que hay duda. DE REBOTE. No habrá segundo piso en avenida 5 
de Febrero, el gobierno de Mauricio Kuri fue receptivo y no cayó en la tentación de obstinarse por algo que no fue 
aceptado por expertos y ciudadanos. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA 
REVIVE. El PAN nombró al exalcalde queretano Marcos Aguilar Vega, de ingrata memoria local por las concesiones, 
el helicóptero, las ciclovías y otras puntadas, como el nuevo vocero del Comité Ejecutivo Nacional. MEMORIA. 
Mientras MAV recibe una nueva oportunidad, luego de 3 años a la sombra amenazado por procesos penales que le 
desvió a sus más cercanos, en el Querétaro que él gobernó sigue su legado de la recolección privada de basura, el 
carril de bicicletas tan inútil como intocable y unos recomendados que metió al nuevo gobierno estatal, pese a sus 
antecedentes de delincuencia electoral. Puros problemas buscando dónde ocurrir. BECA. Tanto que se dice 
“progre”, libre pensador y ético, pero el tuitero Carlos Silva necio con trabajar en el servicio público del que salió 
sin honra tras ser descubierto usando instalaciones municipales de la capital para la campaña de su amigo, el hoy 
vocero nacional del PAN, cuando (¿remember?) él y Marcos Aguilar le hacían guerra sucia a Mauricio Kuri. Lo 
negro del Negro ya cobra en la CEA. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
SIN DETALLES DE PRESUPUESTO. Hasta el momento no se han emitido declaraciones sobre la composición del 
presupuesto del estado para 2022. El mandatario estatal ha señalado en diversas ocasiones que uno de sus 
compromisos primordiales es la reactivación de la obra de infraestructura. Veremos cuáles son los detalles en este 
y otros rubros en los próximos días. DETIENEN A MUJER CON BILLETES FALSOS EN CAPITAL. En una intervención 
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en la colonia Cerrito Colorado, en avenida de La Luz, policías del municipio de Querétaro detuvieron a una mujer 
que entre sus pertenencias portaba billetes de diversas denominaciones que no contaban con los hologramas de 
seguridad, además de infringir el Reglamento de Tránsito. La persona fue remitida a la Fiscalía como probable 
partícipe de los delitos de desobediencia y resistencia de particulares, y falsificación de moneda.  YA TRABAJAN EN 
MARATÓN PARA 2022. Debido a que en 2022 se espera que la entidad se encuentre en mejores condiciones 
sanitarias, el Instituto del Deporte y la Recreación del Estado de Querétaro ya trabaja en la reactivación del 
Querétaro Maratón, tras dos años de no llevarse a cabo. Así lo adelantó el titular del organismo, Edward Sánchez 
del Río, quien expresó que se buscará que sea gratuito para los queretanos como las últimas ediciones. (AM) 
  
BAJO RESERVA 
El parque de Navidad no tiene licencia de funcionamiento. El parque de Navidad que abrieron el lunes en El 
Marqués parece que recibió su estocada final. Ya estaba herido de muerte el proyecto al no cumplir con las 
expectativas que prometió en su publicidad, pero adicional a ello, ayer, nos cuentan, estuvo a punto de ser 
clausurado por los inspectores. Este parque, nos dicen, no tiene licencia de funcionamiento y por ende no cuenta 
con el visto bueno de Protección Civil, además de que nos dicen que se debe el predial del terreno en donde opera. 
Hoy deberán solicitar al municipio sus permisos respectivos y si no cumplen con la documentación y 
requerimientos que exige la ley, no podrán seguir operando. “Hay tiro” en el PAN. Con un movimiento en las piezas 
del ajedrez, nos cuentan, ayer le respondió el presidente nacional del PAN, Marko Cortés, a uno de sus adversarios, 
el exgobernador queretano Francisco Domínguez Servién. Nombró como vocero del CEN a un viejo conocido y 
también adversario de Pancho. Nos referimos al expresidente municipal capitalino Marcos Aguilar, quien ahora 
será el encargado de subirse al ring con Domínguez. Es por ello que los rivales políticos de Aguilar nos comentan, 
tienen guardados archivos con varios temas que dejó abiertos y seguramente se los revivirán, en caso de que el 
exedil quiera cobrar viejas facturas. Sin duda, “hay tiro cantado” en el PAN como dicen los cronistas de boxeo. (EUQ 
2) 
  
LA CURVA DE APRENDIZAJE DE KURI 
Por Víctor López Jaramillo 
Aunque la sabiduría popular aconseja que ante la duda hay que abstenerse, hacerlo en materia política puede ser 
un error que se puede pagar caro, pues ya lo había advertido Maquiavelo que el gobernante debe evitar aparecer 
voluble e inseguro porque eso puede conducir a ganarse el menosprecio de sus gobernados.  En el capítulo XIX de 
El Príncipe, Nicolás Maquiavelo advierte que se debe evitar el odio y el desprecio de sus gobernados. En el primer 
caso, basta no cometer abusos ni privarlos ni de sus bienes y su honor; sobre lo segundo, se debe evitar que se le 
considere voluble e inseguro y que, para ello, debe mostrar nobleza y fortaleza. Quien lo logra, advierte 
Maquiavelo, adquiere gran reputación y tendrá poca oposición.  Pues bien, a menos de dos meses del gobierno de 
Mauricio Kuri al frente del gobierno del estado de Querétaro, ha dejado de tomar acciones y mostrado ser 
dubitativo en sus decisiones, lo cual, según Maquiavelo, no es bueno para su inicio de gobierno.  Son dos los casos 
emblemáticos en este inicio de sexenio que muestran el lado inseguro de Mauricio Kuri como gobernante: su 
omisión de publicar la ley de matrimonio igualitario aprobada vía fast track por la anterior legislatura y su anuncio 
de una magna obra que luego dijo que iban a consultar y al final se dijo que ya no se hará.  En el primer caso, ante 
la protesta de un grupo de ultraderechistas se dijo que se consultaría con sectores católicos su postura ante la 
nueva ley; el resultado: gobernador fue omiso al publicarla y se lavó las manos dejando que la propia legislatura lo 
hiciera.  ¿Cuál hubiera sido la solución política básica? Dado que la reforma había sido aprobada por la anterior 
legislatura en el gobierno previo, simplemente tenía que publicarla en la primera semana argumentando que solo 
se seguía lo que mandata la ley y que quienes deben pagar el supuesto costo político ante las bases de la derecha 
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queretana fueran tanto el anterior gobernador como los diputados. Pero no, por su indecisión tuvo que pagar un 
costo político por decisiones ajenas.  Después, anuncia una magna obra que tenía contemplada desde campaña; 
después, ante la protesta de la opinión pública anuncia que hará foros de consulta y, casi enseguida, se anuncia que 
no se hará dicha construcción.   Nuevamente, el gobernador parece dubitativo, inseguro a la hora de tomar 
decisiones. La solución hubiera sido llamar desde el inicio a foros ciudadanos, si la postura en contra era 
mayoritaria, bastaba decir que se escucha a la sociedad y se gobierna con ella, no cometer el error de primero 
anunciar y luego cancelar.  Aún falta recorrer mucho camino en la curva de aprendizaje a Mauricio Kuri, para su 
fortuna, al no existir una verdadera oposición política en el estado, puede seguir cometiendo estos errores sin 
tanto costo político.  (EUQ) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Acude Kuri a Asamblea general del IMSS. El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, asistió a la 112 
Asamblea general ordinaria del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), en Palacio Nacional, en donde el 
director general Zoé Robledo Aburto presentó el informe de labores y programa de actividades 2021-2022 del 
instituto, y se reconoció a los trabajadores por su labor durante la pandemia por Covid-19, así como por su 
trayectoria. A la asamblea acudieron 21 gobernadores, 12 secretarios de Estado, además de asambleístas; el 
presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), José Abugaber Andonie, y el representante de 
la Confederación de Trabajadores de México (CTM), José Luis Carazo Preciado. El evento fue clausurado por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, quien, por cierto, ante el desabasto de medicamentos, anticipó que, si es 
necesario, se recurrirá a las Fuerzas Armadas para su distribución. Nombra Marko Cortés a Aguilar Vega como 
vocero del PAN. De no creerse, que el presidente nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza, haya nombrado vocero 
del Comité Ejecutivo Nacional al exalcalde de Querétaro Marcos Aguilar Vega, en un momento en el que el país 
requiere a una oposición fuerte e íntegra. ¡Sí!, aunque usted no lo crea, ¡al que rentó un helicóptero hasta por 40 
millones de pesos al año, al que se compró la Suburban blindada porque era un gusto que se “estaba dando”, al de 
las concesiones millonarias, de las ciclovías, de las luminarias, de los espectaculares y las pantallas electrónicas, de 
los semáforos inteligentes y las paradas tipo Dubái; al que se quedó con las ganas de instalar parquímetros y 
cobrar fotomultas, al que no pudo ser senador y que dijo que “no había manera” de que buscará una diputación 
federal plurinominal y acabó cobrando como tal! Por supuesto, las reacciones que la decisión provocó ayer en 
redes sociales dejaron claro que tal nombramiento fue un error garrafal y que se equivocan quienes creen que los 
queretanos no tienen memoria. Querétaro fortalece coordinación internacional. Que para fortalecer la vinculación 
y generar estrategias de colaboración, a partir del convenio existente entre Querétaro y el País Vasco, el titular de 
la Secretaría de Desarrollo Sustentable (Sedesu), Marco Antonio Del Prete Tercero, sostuvo un encuentro con el 
delegado general de Euskadi en México, José María Casaliz Eiguren. Por otro lado, Del Prete se reunió con una 
delegación de representantes de Navarra, España, encabezada por su consejero de Desarrollo Económico y 
Empresarial, Mikel Irujo Amezaga. (CQRO 2) 
   
FUEGO AMIGO  
Culto a la personalidad. Con menos de dos meses en el puesto, el nuevo alcalde de Huimilpan, el empresario Juan 
Guzmán ya puso unas grequitas en la fachada de la presidencia municipal con -jejeje- sus iniciales. Eso sí en verde, 
color del partido político en el que milita ahora y por el que fue postulado en las últimas elecciones después de 
pasar por otras organizaciones. Más veremos. (PA) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Hasta diciembre matrimonio igualitario. Después de muchos años de lucha de la comunidad LGBT+ de Querétaro y 
a 12 días de haberse publicado los cambios al Código Civil para reconfigurar el matrimonio y permitir las uniones 
entre parejas del mismo sexo, aún no se ha efectuado el primer enlace de la reforma, aunque ya se programó́ uno 
para principios de diciembre, según pudo saber PLAZA DE ARMAS. Si,́ di.́ Agua queretana, la más sana. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez  
Del más acá. Con la novedad de que Marcos Aguilar Vega es el nuevo vocero del comité nacional del PAN. Así lo 
anunció ayer el dirigente Marko Cortés. Al exalcalde capitalino, la verdad, no se le conoce cualidad alguna de 
comunicador, sino todo lo contrario. Sabe sí de ventas porque privatizó los principales servicios municipales en 
Querétaro y a su paso por San Lázaro cobró fama como un buen operador de moches. Bueno para la confrontación, 
Marcos terminó peleado con su padrino Armando Rivera Castillejos y con el gobernador Francisco Domínguez 
Servién que no le permitió buscar la reelección y mucho menos la candidatura al Senado de la República. Tal 
antecedente, quizá, pueda explicar la decisión de Marko Cortés que tampoco la lleva con el exmandatario 
queretano, quien ha cuestionado su liderazgo. Igualmente cabe recordar que Marko y Marcos, ambos, tienen 
vínculos con el excandidato presidencial Ricardo Anaya. Pero, sobre todo, uno de los políticos más aborrecidos 
(por decir lo menos) por Francisco Domínguez, es Marcos Aguilar Vega. quien, según pregona, se hartó de saquear 
las arcas de la capital, para luego querer construir su candidatura al gobierno estatal, yéndose por la libre y, claro 
está, sin la bendición del otrora mandatario. Y como Pancho es especialista en albergar rencores, gran coleccionista 
de agravios y de inventar afrentas, le juró a Aguilar que ni en su gobierno ni en el siguiente, tendría cabida. En esas 
estábamos cuando Marko Cortés –con la complacencia de Ricardo Anaya, que ya perdonó a Marcos- le cobró a 
Domínguez su intentona golpista de las últimas semanas y designó al odiado enemigo del veterinario. ¿Cree usted 
que Marcos sirva como vocero? Yo tampoco. -OÍDO EN EL 1810- En pie de guerra. Que un destacado grupo de 
militantes del PRI está exigiendo a la Comisión de Justicia Partidaria una investigación sobre presuntas violaciones 
a los Documentos Básicos y al Código de Ética Partidista en relación a la convocatoria a la XXXII Asamblea Nacional 
lanzada por el dirigente Alejandro Moreno “Alito”. Al parecer temen que el tricolor apruebe la reforma eléctrica de 
López Obrador. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- Mancuerna. Buen equipo ha logrado trabar aquí la dirigente estatal del 
PRI, Aby Arredondo, con su comité estatal y la bancada en el Congreso local.  O casi, si observamos en cara de Chela 
Juárez, sentada a la derecha de Paul Ospital en las fotos que circulan vía redes sociales. Al desayuno tricolor 
también asistieron Toño Macías y Juan Guevara. Tejen para el 2024. -¡AAAPUNTEN!- No va. Antes de meterse en 
más problemas, el secretario de Obras, Fernando González Salinas, anunció que la propuesta de construir un 
segundo piso en 5 de Febrero, será guardada en el cajón. Lo anterior, tras analizar la información vertida en el Foro 
para la Regeneración Urbana de esa importante arteria vial. Es de sabios rectificar. -¡FUEGO!- Duro. Que a Apolinar 
Casillas, director del Registro Civil del Estado, no le agrada la reforma legal para permitir los matrimonios 
igualitarios y -más allá de la objeción de conciencia- quiere cambio de puesto. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
PULSO “LA XXIII ASAMBLEA NACIONAL DEL PRI, A LA BÁSCULA DE LA LEGALIDAD” 
Por Andrés González Arias 
A solo tres días de que aquí se realice la Asamblea Estatal del PRI y a poco más de quince de la XXIII Asamblea 
Nacional de ese partido, ésta ya se mece en la delgada cuerda de una presunta ilegalidad, al violentar desde la 
misma Convocatoria, sus estatutos internos, sus documentos básicos y pisotear los derechos de la militancia. La 
solicitud de investigación de “presuntas violaciones a los Documentos Básicos y al Código de Ética Partidaria, la 
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presenta la Corriente Nacional de Opinión – y en esa calidad – “Plataforma por la Refundación del PRI” ante el 
Presidente de Justicia Partidaria del Partido Revolucionario Institucional y la acreditan al menos medio centenar 
de distinguidos militantes de ese partido, que dan sus nombres y el domicilio legal para recibir notificaciones en el 
tenor solicitado. Expuesta en un amplio documento de 21 hojas, requieren a esa instancia “la investigación de una 
serie de omisiones y decisiones que constituyen presuntas violaciones a los Documentos Básicos y al Código de 
Ética Partidaria…ante las evidentes violaciones a las disposiciones estatutarias, (para que) impida nuestros 
derechos políticos como militantes del Partido Revolucionario Institucional”. Y señalan una a una estas violaciones 
por esta XXIII Asamblea Nacional, “convocada sin la aprobación del Consejo Político Nacional…se emite una 
convocatoria que mutila las facultades resolutivas de la Asamblea, restringiendo un ordenamiento inferior, a los 
dispuesto por un ordenamiento superior”. Está argumento legal ya había sido expuesto en Querétaro por el Dr. 
Marco Antonio León Hernández como militante de ese partido, pero ahora avalado en parecido tenor por esta 
Corriente Nacional “Plataforma por la Refundación del PRI”. Esta Corriente también argumenta: “Dispone la 
convocatoria la realización de una Asamblea “contra natura”, al pretender limitar la competencia natural de una 
Asamblea que tiene por objetivo lograr acuerdos y hacer las modificaciones pertinentes que se requieran, 
eliminando las atribuciones resolutivas, lo que entraña una violación a los derechos políticos de los militantes”. Y 
rechazan los argumentos del CEN para citar a esta Asamblea por las condiciones exigidas por la pandemia de 
COVID-19, situación que no debe perpetuarse con esa justificación de la pandemia. “Esto solo da lugar a la 
manipulación de las decisiones que deben ser tomadas democráticamente por la militancia, “dando como 
resultado el que algunas acciones estén fuera del sentir general del priismo”. Y es ahora, del priismo nacional como 
compete a esta Corriente “Plataforma por la Refundación del PRI”. El documento trae como fecha presentada de 
este martes 23 de noviembre – ayer – ante la residencia de la Comisión Nacional de Justicia Partidaria del PRI, con 
domicilio en Insurgentes Norte # 59, colonia Buenavista de la CDMX. Esta Corriente “respetuosamente pide se 
sirva”, realizar esta investigación y que se les informe los resultados, pero también que “emita una resolución que 
impida la inminente violación a las disposiciones estatutarias con motivo de esta supuesta Asamblea 
Nacional…que viola nuestros derechos humanos en materia política como militantes del PRI”. Entre los más de 
cincuenta firmantes está el distinguido priista Fernando Francisco Lerdo de Tejada Luna y 50 firmas y nombres 
más. Igualmente, ayer mismo trascendió en fuentes de este partido regularmente bien enteradas, que este 
señalamiento de abierta o presunta violación a sus estatutos, viene avalada por otras dos corrientes nacionales del 
PRI, en las que están los priistas José Encarnación Alfaro Cázares, ex secretario de organización del CEN del PRI; y 
del Lic. José Ramón Martel López, que también fuera secretario de organización del CEN y actualmente es diputado 
del H. Congreso de la Unión. Por lo pronto, la Asamblea Estatal en Querétaro previa a la nacional, está anunciada 
para realizarse este sábado 27, con el riesgo también de caer en las citadas y presuntas violaciones expuestas en la 
misma convocatoria. ¿Cuál es el desenlace de ambas? Imposible saberlo; lo que sí se percibe es que podrían estarle 
tocando ya las golondrinas a su dirigente nacional. O al mismo PRI, si esta dirigencia se empeña en realizar esta 
irregular Asamblea Nacional. Entonces, este partido se juega algo más que una mera Asamblea. 
 
https://codiceinformativo.com/columna/la-xxiii-asamblea-nacional-del-pri-a-la-bascula-de-la-legalidad/  
  
EL ALFIL NEGRO 
Sabiduría. Tener el conocimiento no basta, si no se comparte es como no tenerlo. El Dr. Mariano Palacios Alcocer, 
quien presidió al partido más fuerte de América Latina, le corresponde hoy orientar y enseñar a los priístas que 
quieren levantar el otrora partidazo. Conocimiento y nobleza, hacen al hombre sabio. (N) 
  
 

https://codiceinformativo.com/columna/la-xxiii-asamblea-nacional-del-pri-a-la-bascula-de-la-legalidad/
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AJUSTES EN EL PAN 
Marcos Aguilar Vega expresidente municipal de Querétaro, fue nombrado como vocero del Partido Acción Nacional 
(PAN). En los últimos tiempos, el panismo queretano ha tenido un protagonismo por la relevancia de sus 
personajes. Incluso, en los últimos meses el PAN estatal se ha hecho presente, pues el exgobernador Francisco 
Domínguez buscó sin éxito la dirigencia nacional. Ahora, con la incorporación de Aguilar Vega veremos cuál será su 
papel en este encargo. Recordemos que, en los últimos días, el dirigente Marko Cortés se ha visto inmiscuido en 
polémicas al interior de su partido, por lo que, en una primera lectura, la incursión de Aguilar Vega se vislumbra 
como una especie de pararrayos ante los embates de la opinión pública y una forma de blindar al dirigente 
michoacano. También, es necesario recordar que Marcos Aguilar es cercano a Ricardo Anaya, por lo que pareciera 
que la influencia del excandidato presidencial sigue vigente en este partido. La duda ahora será: ¿Cuál será la 
forma de interactuar de Marcos Aguilar con el panismo local tomando en consideración la renovación de la 
dirigencia estatal? ¿Es un relanzamiento ante la opinión pública del exalcalde? ¿Cuál fue la influencia del 
gobernador queretano en su designación? Ya se verá con el pasar de los meses. Aun cuando parece que la 
pandemia va de salida, hay datos que nos indican que debemos seguir cuidándonos. No bajemos la guardia ante la 
COVID-19. (AM) 
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